

**20.3433**

Postulat Reimann Lukas.
**Auslandabhängigkeit vermindern,
souveräner und krisenresistenter
werden**

Postulat Reimann Lukas.
**Réduire la dépendance à l'égard
de l'étranger, retrouver davantage
de souveraineté et améliorer
la résistance aux crises**

CHRONOLOGIE

NATIONALRAT/CONSEIL NATIONAL 25.09.20

NATIONALRAT/CONSEIL NATIONAL 30.11.20

La présidente (Moret Isabelle, RL, VD): Je vous rappelle que la règle selon laquelle vous disposez d'un temps de parole de trois minutes pour développer les interventions parlementaires vaut toujours pour la présente session.

Reimann Lukas (V, SG): Die Auslandabhängigkeit vermindern, krisenresistenter werden, resilenter werden: Das ist ein ganz grosses Ziel aller Staaten, zumindest aller europäischen Staaten, in oder nach dieser Corona-Krise. Es stellen sich da viele Fragen zur Sicherheit der Bevölkerung. Wo kann man die Abhängigkeiten vom Ausland verringern? Wo kann man resistenter werden? Wo kann man in Zukunft auch besser auf Pandemien vorbereitet sein? Ich habe da nur einige Bereiche aufgelistet: Nahrung, Strom, Wasser, Daten und Kommunikation, das Währungssystem, die Verminderung der Abhängigkeit von Primärrohstoffen – das möchte ich an die Adresse der Grünen sagen – zum Beispiel durch Stärkung der Kreislaufwirtschaft, Ressourceneffizienz oder Alternativenergien, dann die ganze Gesundheitsversorgung, die Medikamente, die Grenzkontrollen, Blaulichtorganisationen, Post, Infrastruktur, Armee inklusive Ausrüstung sowie alle weiteren Bereiche, in denen der Bundesrat Handlungsbedarf sieht. Es macht sicher Sinn, hier darüber zu sprechen und einen Bericht zu erstellen.

Ich möchte, ebenfalls an die Adresse der Grünen, die das hier ja bestreiten, sagen: Herr Kretschmann, der baden-württembergische Ministerpräsident, wurde gefragt, was man jetzt tun solle, um solche Krisen zu verhindern. Er sagte in seiner Antwort – der Titel des Interviews lautete "Abhängigkeit vom Ausland reduzieren" –: "Bei so wesentlichen Dingen wie Medizinprodukten sind wir komplett vom Ausland abhängig – das müssen wir sicher ändern." Es müsse ernsthaft diskutiert und nicht nur an kleinen Schräubchen gedreht werden. Deutschland und alle anderen Länder in Europa müssten sich besser für zukünftige Krisen aufstellen.

Neu hinzu kommt ja auch das Sorgenbarometer. Da ist es doch ganz erstaunlich, dass auf die Frage, wo der Staat in Zukunft am meisten investieren sollte, fast sämtliche Antworten in den Top Ten genau mit dieser Frage zu tun haben. Auf Platz zwei liegt die Sicherheit der Energieversorgung,

AB 2020 N 2110 / BO 2020 N 2110

auf Platz drei die Eigenversorgung mit medizinischen Produkten, auf Platz fünf die Vorsorge gegen Pandemien, auf Platz sechs die Reduktion ausländischer und globaler Abhängigkeiten, auf Platz neun die Versorgungssicherheit mit Gütern und auf Platz zehn eine bessere Versorgung generell. Auf Platz eins ist mit 14 Prozent die Vorsorge gegen Umweltrisiken, und auf Platz zwei folgt mit 13 Prozent schon die Energieversorgung.

Auf die Frage, ob man in Zukunft bei der Versorgung mehr Produktionsprozesse in die Schweiz holen sollte, antworteten im Sorgenbarometer sage und schreibe 96 Prozent mit Ja. Erstaunlich daran ist, dass sich die Grünen- und die SVP-Wähler für einmal einig sind. Bei beiden haben 94 Prozent gesagt: Ja, wir sind der



AMTLLICHES BULLETIN – BULLETIN OFFICIEL

Nationalrat • Wintersession 2020 • Erste Sitzung • 30.11.20 • 14h30 • 20.3433
Conseil national • Session d'hiver 2020 • Première séance • 30.11.20 • 14h30 • 20.3433



Meinung, es müsste mehr Versorgungssicherheit geben, und mehr Produktionsprozesse müssten zurück in die Schweiz geholt werden.

In diesem Sinne hoffe ich doch auch auf die Zustimmung aus anderen politischen Lagern.

La présidente (Moret Isabelle, RL, VD): M. Wettstein renonce à prendre la parole.

Parmelin Guy, conseiller fédéral: La crise liée à la pandémie du Covid-19 a démontré l'importance de la question de la sécurité de l'approvisionnement. Le Conseil fédéral est prêt à tirer les leçons de cette crise et à proposer les mesures nécessaires. Cependant, il faut aussi préciser que nous n'avons pas subi de sérieuses pénuries dans la crise actuelle. Il y a eu des situations ponctuelles difficiles, mais nous avons pu agir là où cela était nécessaire.

Dans son avis relatif au postulat, le Conseil fédéral a réitéré son soutien à l'objectif de garantir la sécurité de l'approvisionnement de la population suisse et de renforcer la résilience des chaînes d'approvisionnement. En effet, la situation demande une vue d'ensemble et une analyse détaillée du potentiel besoin d'agir. Cette analyse permettra ensuite de définir les points à améliorer et les actions requises pour ce faire.

Il y a d'ailleurs d'autres interventions parlementaires qui chargent le Conseil fédéral de procéder à un examen semblable du système actuel de sécurité de l'approvisionnement en Suisse. En réponse à ces interventions parlementaires, l'Office fédéral de la santé publique et l'Office fédéral pour l'approvisionnement économique travaillent déjà sur des rapports dans leur domaine respectif. Ces analyses devront faire partie de la vue d'ensemble.

Il y a en outre deux motions identiques relevant de la responsabilité de mon département, ce sont la motion Häberli-Koller 20.3268 et celle du groupe du centre 20.3245. Elles vont dans le même sens que le postulat Reimann Lukas. Le Conseil fédéral a proposé de rejeter les deux motions, parce qu'elles ont pour objectif de faire prendre des mesures sans analyse préalable des besoins.

Le Conseil fédéral propose donc de ne préparer qu'un seul rapport, qui permettra de discuter d'éventuelles mesures à prendre. Finalement, nous aurons avec ce rapport une vue d'ensemble de la situation et de la nécessité d'agir. Il traitera les questions du rôle des chaînes d'approvisionnement et des répercussions de la crise sanitaire et économique, et il analysera les approches différentes afin de mitiger si possible une éventuelle dépendance aux chaînes de livraison et de production.

Je vous prie donc d'accepter ce postulat.

La présidente (Moret Isabelle, RL, VD): Le Conseil fédéral propose d'adopter le postulat.

Abstimmung – Vote

(namentlich – nominatif; 20.3433/21713)

Für Annahme des Postulates ... 90 Stimmen

Dagegen ... 89 Stimmen

(5 Enthaltungen)

La présidente (Moret Isabelle, RL, VD): Nous devons répéter le vote précédent, car pour des raisons techniques les rapporteurs n'ont pas pu voter.

Abstimmung – Vote

(namentlich – nominatif; 20.3433/21720)

Für Annahme des Postulates ... 83 Stimmen

Dagegen ... 87 Stimmen

(17 Enthaltungen)